repräsentiert, wobei jeder erwachsene Bürger das Recht hat, die höchsten Organe der Staatsmacht, die Volksvertretungen, zu wählen;

- die planmäßige Leitung und Gestaltung aller Bereiche des gesellschaftlichen Lebe verwirklicht^
- diejenige Organisation ist, durch die die Arbeiterklasse und ihre Verbündeten ihre politische Macht verwirklichen, durch die ihre Interessen und ihr Wille in verbindliche Entscheidungen umgesetzt werden.

Der planmäßigen Leitung und Gestaltung dient ein System staatlicher Organe und Institutionen. Es umfaßt die gewählten Volksvertretungen, die Organe der Staatsverwaltung, Rechtspflege- und Sicherheitsorgane, wirtschaftsleitende Organe, Bildungs- und Kultureinrichtungen sowie die Organe der Landesverteidigung.

Aus der Tatsache, daß der sozialistische Staat das Hauptinstrument der Arbeiterklasse zur Verwirklichung ihrer historischen Mission ist und die komplexe Leitung der ökonomischen, sozialen und anderen Prozesse immer höhere Anforderungen stellt, resultiert die gesetzmäßig wachsende Rolle des sozialistischen Staates. Die wichtigsten Ursachen hierfür sind: die gewachsenen Dimensionen und die qualitativen Veränderungen der Volkswirtschaft; die weitere Verflechtung ihrer Zweige untereinander und mit allen Bereichen des gesellschaftlichen Lebens; die Erweiterung der internationalen Zusammenarbeit mit den anderen Mitgliedern der sozialistischen Staatengemeinschaft; der Ausbau der internationalen Beziehungen zu anderen Staaten und zu internationalen Organisationen; die Notwendigkeit, Wachsamkeit und Verteidigungsbereitschaft ständig zu erhöhen; das gewachsene Bewußtsein der Werktätigen, das eine verbesserte Qualität der staatlichen Leitung und Planung erfordert.⁷

Die Hauptrichtung, in der sich die sozialistische Staatsmacht entwickelt, ist die weitere Entfaltung und Vervollkommnung der sozialistischen Demokratie. Dabei wird die in vielfältigen Formen erfolgende Mitwirkung der Bürger an der Leitung des Staates und der Wirtschaft sowie die Erhöhung ihrer Qualität und Effektivität immer mehr zum bestimmenden Merkmal des politischen Lebens im Sozialismus. Mit der weiteren Gestaltung der entwickelten sozialistischen Gesellschaft prägt sich der demokratische Charakter des sozialistischen Staates der Diktatur des Proletariats, der die Interessen des ganzen Volkes vertritt, içnmer mehr aus. In der Sowjetunion, wo die entwickelte sozialistische Gesellschaft entstanden ist, hat der Staat den Charakter eines sozialistischen Staates des ganzen Volkes angenommen, der das Werk der Diktatur des Proletariats bei der weiteren Verwirklichung der historischen Mission der Arbeiterklasse fortsetzt.⁸

⁷ Siehe Bericht des Zentralkomitees der Sozialistischen Einheitspartei Deutschlands an den X. Parteitag der SED, S. 115 f.

⁸ Siehe Verfassung (Grundgesetz) der Union der Sozialistischen Sowjetrepubliken vom 7. Oktober 1977, Artikel 1.